

## COLUMNAS 30 DE ENERO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

CNDH: que no quede huella

Ocupada más en la demolición de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) que en la defensa de los derechos humanos, Rosario Piedra desaparece la Oficina Especial para el Caso Iguala, que realizó el más acucioso estudio que existe sobre la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa, y ordena “valorar el alcance de las investigaciones así como, principalmente, encontrar la forma de *avanzar hacia una conclusión* de las investigaciones”.

La presidenta de la CNDH dispuso la desaparición de la Oficina Especial para el Caso Iguala e instruyó a la Dirección General de la Primera Visitaduría encabezar los trabajos de acompañamiento y seguimiento para abordar el caso de los 43 normalistas desaparecidos en Ayotzinapa. En el boletín oficial de la defunción aparecen textuales estas mentiras:

“Dicha oficina especial fue creada el 18 de diciembre de 2014 como parte de las investigaciones que se siguieron en torno a los hechos ocurridos la noche del 26 de septiembre de 2014

cuando 80 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa que viajaban *en dos autobuses* en el norte de Guerrero camino a Ciudad de México, fueron interceptados y *uno de los vehículos, con 43 de los normalistas, desapareció tras un enfrentamiento contra policías municipales y miembros de la delincuencia organizada*”.

Si en los días inmediatos al crimen la Fiscalía de Guerrero localizó a más de 60 jóvenes que se refugiaron y se daban por desaparecidos pero se busca todavía a los 43, la suma no da “80”. ¿De dónde se saca que los que se reclaman viajaban en un solo camión? ¿Por qué tanto la extinta PGR y el GIEI contaron “cinco” y la CNDH anterior a Piedra “seis” autobuses? ¿Y qué con las estériles sospechas del GIEI sobre “el cuarto autobús” con la droga?

Y peor: ¿de dónde saca la degradada CNDH la patraña de que hubo “un enfrentamiento *contra policías municipales y miembros de la delincuencia organizada*”? ¿Los muchachos fueron quienes *atacaron* a los que los *levantaron* y a sus asesinos?

Añade el boletín que desde que asumió el cargo “la *ombudsperson* anunció que la recomendación 15VG/2018, que realizó la administración anterior de este organismo, sería *analizada junto con los familiares de los 43 normalistas desaparecidos, con la finalidad de valorar el alcance de la misma y principalmente encontrar la forma de avanzar hacia una conclusión* de las investigaciones”.

En el colmo de la ignorancia, como es evidente, Rosario Piedra no sabe que la recomendación a que alude es *conclusiva* y que lo más que procede sería darle seguimiento para ver en qué medida las autoridades gubernamentales han dado cumplimiento a sus observaciones y sugerencias, o para enriquecerla con nuevas aportaciones.

Ni una palabra, eso sí, sobre los 114 restos óseos del basurero de Cocula que la fumigada Oficina Especial recomendó enviar para su estudio genético a la Universidad de Innsbruck.

El riesgo, ahora, es que Piedra Ibarra recomiende... que los incineren.

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

Rehenes de la migración

*Nada por aquí, nada por allá, ¡el aviooón!*

Florestán

Estados Unidos perdió la guerra de Vietnam, la primera derrota militar en su historia, porque sus políticos decidieron que los generales estadounidenses tuvieran la responsabilidad, pero el mando estuviera a cargo de los coroneles vietnamitas.

Hoy en día, en México, el tema migratorio, que por ley depende de Gobernación, pasó a Relaciones Exteriores por decisión presidencial tras la amenaza de Donald Trump de gravar las exportaciones

mexicanas si no contenía el flujo migratorio, lo que provocó un vuelco en su política migratoria que pasó de las puertas abiertas al muro de la Guardia Nacional, con todos los costos que esto representaba y que el presidente Andrés Manuel López Obrador decidió asumir.

La contención militar de la más reciente caravana en el Suchiate provocó duras críticas internas y reconocimientos de Washington, ajeno y distante de la realidad del sureste mexicano.

Una expresión de las confusiones de la política antimigrante fue el oficio que el Instituto Nacional de Migración envió el martes para impedir el acceso de organizaciones religiosas y de derechos humanos a las estaciones migratorias, que por la noche fue desconocido por la Secretaría de Gobernación y ayer por la mañana por el Presidente, lo que llevó a la reaparición del padre Solalinde, cargando contra Olga Sánchez Cordero, el tramo más delgado de ese hilo, en una nueva actitud oportunista del capellán de la 4T, que días antes había criminalizado a los migrantes a los que acusó de *provocar a la Guardia Nacional*.

Entiendo la posición del Presidente de no confrontarse con Trump, pero lamento la falsaría de Solalinde que pasó de defensor de los migrantes a ser su persecutor desde los salones y pasillos de la 4T en Palacio Nacional.

#### RETALES

1. INMORALES. El Consejo de la Judicatura Federal, que preside Arturo Saldívar, suspendió al magistrado federal con sede en Tijuana, José Miguel Trujillo Salceda, por nepotismo, acoso sexual y laboral, amenazas de muerte a su personal, al que además obligaba a depositar cheques en dólares por fuertes cantidades en Estados Unidos y utilizarlos como sirvientes personales. Y este magistrado no es el único;

2. ROMO. El Presidente formalizó ayer el Gabinete para el Crecimiento Económico que preside Alfonso Romo, quien reconoció que para crecer hay que crear certidumbre legal y normativa, y también aceptó que en 2019 no se creció por la falta de la inversión privada comprometida. Romo adquiere una nueva dimensión, por encima de la jefatura de la presidencia; y

3. RESCATE. ¿Y por qué no utilizan el avión presidencial para traer de China a los mexicanos atrapados en la crisis del coronavirus? Ahí lo tienen parado. Si usaron un Grumman para traer a Evo, ¿por qué no usar el *Dreamliner* para salvar a nuestros paisanos?

### COLUMNA TRASCENDIO

#### DIARIO MILENIO

QUE a dos días de que se abra el periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión, aún está en vilo la entrega de iniciativas preferentes por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador; bueno, ni siquiera aquella para revivir la reducción de 50 por ciento del financiamiento a partidos, como había adelantado, está en firme, o por lo menos el coordinador de Morena, Mario Delgado, no lo tiene claro todavía. Hay que recordar que el mandatario tiene derecho a dos propuestas que deberá enviar al Congreso el 1 de febrero, siempre y cuando no sean constitucionales.

QUE Porfirio Muñoz Ledo amaneció con un resfriado que le impidió asistir a la reunión plenaria de Morena en el Palacio de San Lázaro y encontrarse cara a cara con Francisco Garduño, titular del Instituto Nacional de Migración, a quien un día antes le exigió la renuncia desde la tribuna parlamentaria. El aludido respondió que respeta al legislador porque es su maestro y Mario Delgado aseguró que su bancada lo quiere, aunque Dolores Padierna sí vio "injusta e ingrata" la actitud del ex presidente cameral, quien, por cierto, ya ha regañado a la diputada en el pleno.

QUE el Senado rendirá un sobrio homenaje al Ejército mexicano con motivo de sus celebraciones al inscribir en el muro del Patio del Federalismo una leyenda en reconocimiento a su labor por los 107 años de servicio a la patria, en una ceremonia que será encabezada por el general secretario de Defensa, Luis Cresencio Sandoval, el próximo 7 de febrero. Por lo pronto, la bancada de Morena se reúne hoy con el Presidente en Palacio Nacional para planchar los temas prioritarios del próximo periodo ordinario de sesiones, que comienza el sábado.

#### Universal:

[Foro de Davos: regreso al humanismo](#)

/ Luis Felipe Bravo Mena (p.12)

#### Universal

: Historias de Reportero / [AMLO, como coordinador de campaña de Trump](#)

/ Carlos Loret de Mola (p.2)

#### Excélsior:

Juegos de Poder / [Mandar, desde las mañaneras, no es gobernar](#)

/ Leo Zuckermann (p.13)

#### Eje Central:

Ayuda de Memoria / [Trampas y mentiras de la rifa](#) /

Raymundo Riva Palacio (PP-4)

#### Reforma

: Jaque Mate / [Contra farmacéuticas](#) / Sergio Sarmiento (p.12)

Universal:

En la Mira / [Todo es culpa del pasado](#) / Luis Cárdenas (p.9)

Milenio:

Día con Día / [En defensa del INE. Un espejo retrovisor](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Universal: }Serpientes y Escaleras / [La cannabis, los cabilderos y la revolución verde](#)

/ } Salvador García Soto (PP-11)

Excélsior: }

Arsenal / [Las "piruetas" de Durazo, el pudor de Gertz y las dudas sobre el PRIMOR](#) / Francisco Garfias (p.4)

Financiero}: Uso de Razón / [Libertades amenazadas: vuelve el ataque](#) / } Pablo Hiriart (p.30)

El Heraldito

: Alhajero / [Error táctico de Yeidckol](#) / Martha Anaya (PP-5)

Universal

: En Tercera Persona / [Nueva fuga, un mismo funcionario](#) / Héctor de Mauleón (p.5)

Financiero

: Estrictamente Personal / [Sergio Aguayo y la amenaza para todos](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.12)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.25)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

*Sin gobernadores, “Alito” dijo que PRI no obedece a ningún presidente de la República*

*Ni presente, ni pasados presidentes de las República mandan en el partido*

*Vacío de gobernadores en primera sesión del CPN del 2020*

*Dejan solo, priistas, al alcalde de Cuajimalpa*

*Metepec, otro escenario de violencia. Dueños de establecimientos niegan reunión con alcaldesa*

*Reconoce Sergio Lara procedimiento de elección de auditor del OSFEM*

*Propone Max Alexander sancionar piropos, silbidos y cualquier acto de acoso en Naucalpan*

*Reconoce Ombudsman decisión de elevar a rango constitucional Derecho Humano a la Ciudad*

En otro momento las formas políticas fueron una de las principales características del Partido Revolucionario Institucional (PRI), por eso el discurso pronunciado por “alito” Alejandro Moreno Cárdenas, en la primera sesión del Consejo Político Nacional (CPN) del año, dejó entrever que en sus entrañas generaron críticas los acuerdos entre gobernadores priistas y el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, además de nueva cuenta busca convencer al exterior del instituto que hay distancia con el ex mandatario nacional, Enrique Peña Nieto.

El asunto no es simple. En el contexto de dificultad política para el PRI rumbo a los comicios del 2021, la coyuntura de acuerdos entre los gobernadores y López Obrador, así como la permanente ola de críticas al gobierno de Enrique Peña Nieto, solamente un gobernador, de 11, Alejandro Murat Hinojosa, asistió a la primera sesión del Consejo Político Nacional del 2020, con este vacío, el dirigente nacional lanzó un duro mensaje, al menos en el discurso.

Aseveró que la actual dirigencia nacional del PRI “no obedece a ningún Presidente de la República, ni presente, ni pasado”, y agregó: “nuestros únicos jefes son los militantes del partido, los mexicanos más pobres y los grupos vulnerables”.

Afirmó que la dirigencia que encabeza, junto con Carolina Viggiano Austria -esposa del ex gobernador Rubén Moreira Valdéz- en la Secretaría General, “sólo tiene los límites normativos y los que decretan la sensatez y la responsabilidad con el pueblo de México”.

Al encabezar la LXIV Sesión Ordinaria del Consejo Político Nacional subrayó que el máximo órgano del partido está obligado a vigilar estrechamente las declaraciones e iniciativas de cambios a la Constitución, ya que ahí está la clave para dar paso franco al absolutismo Presidencial, “y no lo vamos a permitir”.

Por cierto, en este tema no se han pronunciado de manera contundente los legisladores federales que formaron parte del sexenio peñista, tampoco los mandatarios de las 11 entidades que gobiernan, quienes por otro lado respaldan las diferentes medidas impulsadas por López Obrador.

Moreno Cárdenas señaló que la condición de oposición del PRI es un contrapeso institucional, pero no un obstáculo para la gobernabilidad, ni para entorpecer el ejercicio del poder”.

En la sesión del Consejo Político Nacional fueron presentados y aprobados por unanimidad el Programa Anual de Trabajo del CEN, el Plan de Operación Política, el Proyecto Presupuestal, y el Plan de Elecciones, todos ellos para el 2020. También se acordó la creación de Consejos Técnicos y Comisiones Temáticas y de Dictamen del CPN, y se eligió a Alberto Jiménez Bobadilla como nuevo Contralor General del PRI.

A la sesión del CPN acudieron los ex Presidentes del PRI: César Camacho, Enrique Ochoa Reza, Dulce María Sauri Riancho, José Antonio González Fernández, Humberto Roque Villanueva y Beatriz Paredes Rangel, así como el Coordinador del Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, René Juárez Cisneros, y el Presidente de la Fundación Colosio, José Murat.

### **Atajos**

**Por la derecha:** Por cierto, en el entorno del PRI de la capital del país es muy notorio que Adrián Rubalcava, el alcalde priista de Cuajimalpa, parece olvidado por la cúpula, así como por la dirigencia nacional y legisladores, no obstante que se trata de una demarcación importante en una ciudad de dominio pleno por parte del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).

En este escenario, el alcalde se ha visto muy cercano a Enrique Vargas de Villar, el presidente de la Asociación Nacional de Alcaldes y presidente Municipal de Huixquilucan. Interesante.

**Por la izquierda:** El municipio de Metepec fue escenario de otro hecho violento en una zona residencial, cercana a comercios importantes, mientras que el grupo en el poder encabezado por Gabriel Gamboa Sánchez busca paliar la situación con reuniones.

Mientras diversos sectores del municipio critican la situación de inseguridad que no cesa, la alcaldesa busca acallar comentarios a partir de reuniones con agrupaciones que habría que revisar cuántas empresas y comercios tienen sus integrantes en Metepec, incluso si representan a los vecinos.

Cuando al gobierno en turno se le comenzó a complicar el proyecto de la Guardia Nacional en el Parque La Pila, recurrió a una de estas agrupaciones empresariales para presumir que la sociedad la avalaba, pero los metepequenses le demostraron que esto era falso.

Por si fuera poco, en las últimas horas se dio a conocer que Gabriela Gamboa se reunió con diversos dueños de establecimientos comerciales de Metepec para cerrar filas en materia de seguridad, sin embargo algunos de los comercios que citaron en publicaciones periodísticas desmintieron haber estado en el encuentro.

Empresarios de Metepec negaron que en las reuniones hayan estado los dueños de negocios como “Fundidora House”, “Mi Gusto Es”, “Garis” y “El Carnalito”, pues no comparten la política que se está llevando en materia de seguridad.

Es importante destacar que algunas de estas reuniones son convocadas por funcionarios del ayuntamiento cuyos familiares tienen establecimientos comerciales: los Barragán, quienes están jalando a sus propios amigos.

**Por el centro:** El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), Jorge Olvera García, informó que el organismo celebra ampliamente y califica como gran acierto el que la LX Legislatura local haya elevado a rango constitucional el Derecho Humano a la Ciudad, pues éste da paso al ejercicio de todos los derechos económicos, sociales, políticos, culturales y ambientales de las personas, lo cual necesariamente se traducirá en una mejor calidad de vida para las y los mexiquenses.

Olvera García reconoció que de esta manera, se manifiesta el compromiso de las y los legisladores con la necesidad de poner en el centro de toda actividad al ser humano.

**Por la izquierda2:** Sergio Lara Pérez, uno de los integrantes de la terna, de la que saldrá el nuevo auditor superior de Fiscalización de la entidad, señaló que la amplia respuesta ciudadana a la convocatoria pública para registrarse como aspirante a titular del OSFEM y la forma en que se llevó a cabo la etapa de evaluación de candidatos hizo que ese proceso de resultara confiable. En este sentido, también adelantó que no objetará, sino al contrario, reconocerá a quien resulte electo, en caso de no resultar favorecido en la elección.

**Por la izquierda3:** El Síndico de Naucalpan, Max Alexander Rábago, se ha convertido en un aliado de las mujeres, ayer insistió en la reforma que está promoviendo, la cual propone sancionar piropos, silbidos y cualquier acto de acoso por mínimo que parezca hacia este sector de la población. Durante la sesión de Cabildo señaló que el respeto a la mujer empieza desde las instituciones públicas.

Alexander Rábago dijo que todo comienza por un “qué bonita estás”, por un silbido, continúa con un tocamiento accidental y cuestionó por qué no hay tocamientos accidentales entre hombres.

## COLUMNA COMENTARIOS

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

**Lago de Guadalupe**

El que salió a defender el Lago de Guadalupe y presentó la iniciativa de exhortar de manera urgente a los municipios de Nicolás Romero, Cuautitlán Izcalli y Atizapán de Zaragoza, así como a la CAEM y al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria para que garanticen las medidas adecuadas de saneamiento, conservación y restauración de esta área protegida, en donde a últimas fechas se han registrado muertes de cientos de aves que llegan de Canadá y Estados Unidos. El diputado Armando Bautista Gómez, nos comentó que el cuidado del medio ambiente no se debe postergar y es tiempo de que todos los involucrados asuman su responsabilidad y se sanee esta importante presa, que recibe aguas residuales de diversos municipios...El que se sumó a esta iniciativa del diputado **Armando Bautista** fue el legislador panista **Anuar Azar Figueroa**, quien dijo que el tema del saneamiento del Lago de Guadalupe y la Presa Madín ya no deben postergarse, porque está en riesgo la salud de muchas familias mexiquenses... A puerta cerrada, los diputados del Grupo parlamentario de Morena en la 60 Legislatura local, reclamaron al Secretario de Movilidad, **Raymundo Martínez Carbajal** falta de sensibilidad con los mexiquenses, al autorizar el incremento del 20 por ciento a la tarifa de transporte público, pese a las pésimas condiciones de las unidades, la creciente inseguridad y falta de cuidado de los choferes, lo que convierte al Estado de México en la entidad con el costo del pasaje más alto del país. El secretario dijo que en los convenios firmados con concesionarios de transporte se hizo el compromiso de mejorar el transporte. Sentimos informarle al secretario que no le han hecho mucho caso que digamos...El diputado **Maurilio Hernández**, salió antes de que concluyera esta reunión, comentó que el alza del pasaje fue una decisión del ejecutivo estatal y continuarán las pláticas con el secretario de Movilidad para que se dé marcha atrás al tarifazo del pasaje en Edomex.

## COLUMNA SE COMENTA

**DIARIO MILENIO**

Que parece ser que en el Congreso local, la sesión extraordinaria de hoy en la que elegirán al Auditor Superior del Fiscalización del Estado de México, y posiblemente al nuevo Contralor, marcará las alianzas políticas y la “buena voluntad” de todos los grupos parlamentarios para sacar acuerdos que beneficien a todas las expresiones políticas....

En otros tiempos quedó el debate parlamentario y los posicionamientos de la oposición, que hoy debería ser doble, tanto al gobierno estatal como a la mayoría en el Congreso mexiquense.

Que todo indica que las alertas rojas no sonarán en el pleno legislativo por la inminente designación de Miroslava Carrillo, de hecho, Sergio Lara Pérez, uno de los que conforman la terna para el Órgano Superior de Fiscalización, reconoció “la transparencia con la que la Comisión del OSFEM llevó a cabo el proceso de selección” y por ello se comprometió respetar la decisión final.

Que los hechos de ayer en lo que los normalistas de Tenería volvieron a hacer de las suyas contra camiones de pasajeros en la zona de Tenancingo, dejó en entredicho a quienes desde las altas esferas promovieron una “tregua” con los perniciosos jóvenes. No hubo respeto al acuerdo que establecieron de incluso “prestarles” las unidades si las requerían. Hoy el delegado de la Canapat saldrá en conferencia de prensa seguramente a dictar las nuevas condiciones y exigencia de justicia para su gremio

Que el activista José Humbertus Pérez Espinoza, presidente del Frente Mexiquense en Defensa para una Vivienda Digna A.C, salió libre anoche porque la Fiscalía mexiquense se desistió de los señalamientos que le imputaba, entre ellos el presunto delito de extorsión y robo violento a casa habitación. Humbertus Pérez ha sido considerado como preso de conciencia por la contante lucha durante años contra los fraudes inmobiliarios cometidos por grandes empresas, principalmente en Tecámac y Zumpango.

Antes de ser recluso en la cárcel, interpuso una demanda contra la empresa inmobiliaria Urbi Desarrollos Urbanos en 2015. ¿Qué opinará al respecto el ex alcalde de Tecámac, Aarón Urbina Bedolla, famoso por permitir que ahí brotaran habitacionales como plaga?



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis** Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

